
Иллюстрированное обозрение газеты «Панорама Карачаганака»                 март  2012 г.            

Чужих детей не бывает Забота об экологии не может
 ждать окончания кризиса

Встреча с вице-министром 
экологии
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Дорогие коллеги,
Я хотел бы искренне поздравить всех вас с наступающим праздником Наурыз!
Берущий начало из глубины веков, этот праздник символизирует обновление природы и начало новой жизни. В 

этот праздничный день мы подводим итоги и строим планы на будущее.
В этом году Карачаганак встречает Наурыз с высокими показателями добычи, новейшими технологиями, достиже-

ниями в сфере развития местной экономики и социальной инфраструктуры, впечатляющими показателями в сфере 
охраны окружающей среды, а также прогрессом в области развития потенциала местных работников и подрядных 
организаций.

Подобный успех компании в различных ее областях не был бы возможен без совместных усилий и упорной работы 
многонациональной команды КПО в сотрудничестве с правительством Республики Казахстан, местным населением и 
материнскими компаниями. 

В преддверии этого замечательного весеннего праздника, желаю счастья и стабильности вам и вашим семьям. 
С наилучшими пожеланиями,

Джузеппе Пази, генеральный директор.

Жители города Аксая отметили один 
из самых любимых праздников - Наурыз 
мейрамы - у восточных тюркских народов 
наступление Нового года по солнечному 
календарю. В этот день наряду с пред-
ставителями районной администрации, 
жителей города поздравили представите-
ли компании КПО во главе с генеральным 
директором КПО Джузеппе Пази, а также 
недавно назначенным на  должность но-
вого генерального директора КПО Дамиа-

Аксай отметил праздник Наурыз
но Ратти.

Праздничные мероприятия состоя-
лись на проспекте имени Абая и в пар-
ках города. Во всех местах празднования 
Наурыза были организованы концерты с 
участием творческих и самодеятельных 
коллективов, театрализованные шоу, кон-
курсы, викторины, спортивные состяза-
ния, праздничная ярмарка-продажа про-
дуктов питания.

Наурыз в Казахстане официально 
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Генеральный директор КПО Джузеп-
пе Пази принял участие в совещании в 
Астане, организованном администрацией 
премьер-министра РК по обзору резуль-
тативной деятельности крупных между-
народных нефтяных компаний, таких как 
КПО, TШO и NCOC, работающих на тер-
ритории Республики Казахстан.    

***
Представители компании КПО во главе 

с генеральным директором КПО Джузеп-
пе Пази, а также недавно назначенным на 
должность нового генерального директо-
ра КПО Дамиано Ратти приняли участие в 
празднование Наурыза в Аксае.

***
В рамках рабочего визита Бурлинский 

район посетил вице-министр  Министер-
ства Охраны окружающей среды Мирлан 
Мухамбетов, программой поездки были 
определены встречи с активом района, 
посещение Карачаганакского проекта. 

***
23 февраля компанию КПО с рабочим 

визитом посетила делегация профсою-
зов Казахстана, которую возглавлял С.Б. 
Мынбаев, заместитель председателя Фе-
дерации профсоюзов Казахстана.  Деле-
гацию сопровождал Анатолий Федорович 
Неверов, председатель Карачаганакского 
райкома профсоюзов.  Встреча с предста-
вителями КПО состоялась  в конференц-
зале главного здания компании КПО. 

***
29 февраля этого года Карачаганак-

ское месторождение с рабочим визитом 
посетил куратор Западно-Казахстанской 
области инспектор Администрации Пре-
зидента Республики Казахстан Марат Аб-
дешович Анаркулов.  

В поездке на Карачаганак высокого 
гостя также сопровождали представители 
Администрации Президента Республики 
Казахстан в количестве четырех человек.  

***
Компания КПО приняла участие в це-

ремонии передачи 20 инвалидных детских 
колясок нуждающимся детям из медико-
социального учреждения «Шапагат» горо-
да Уральска.

***
Отдел инфраструктуры и сервисного 

обслуживания компании КПО сообщил о 
результатах пилотного проекта по сбору и 
переработке макулатуры за 2011 год. 

***
30 марта под руководством профсоюз-

ной организации КПО Б.В. (председатель  
Т.К. Кенесов) был проведен открытый 
турнир по национальной борьбе қазақша 
күрес, посвященный празднованию Нау-
рыз мейрамы. 

празднуется три дня - 21-23 марта. Эти 
дни в республике, согласно законодатель-
ству, считаются выходными, нерабочими. 
Поскольку в этом году эти дни выпадают 
на среду-пятницу, то казахстанцы отдо-
хнули пять дней подряд, включая после-
дующие празднику субботу и воскресенье 
- 24 и 25 марта. До 2010 года в республи-
ке Наурыз официально отмечался только 
один день - 22 марта.

Продолжение на 2-й стр.
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29 февраля этого года Кара-
чаганакское месторождение с ра-
бочим визитом посетил куратор 
Западно-Казахстанской области 
инспектор Администрации Прези-
дента Республики Казахстан Ма-
рат Абдешович Анаркулов.  

В поездке на Карачаганак вы-
сокого гостя также сопровождали 
представители Администрации 
Президента Республики Казах-
стан в количестве четырех чело-
век.  Высокопоставленных гостей 
сопровождал заместитель акима 
Бурлинского района Галим Урын-
галиев.  

В ходе визита делегации была 
предоставлена ознакомительная 
экскурсия по производственным 
объектам КПО. 

Начало на 1-й стр.
По древнему казахскому по-

верью, в это время весеннего 
равноденствия следует посадить 
дерево, расчистить родник или 
арык. В доме к празднику наво-
дят чистоту, готовят угощенья, 
главным из которых считается 
наурыз-коже.

Наурыз в переводе с фарси 
означает «новый день». Его на-
писание и произношение могут 
различаться в разных странах – 
Новруз, Навруз, Нуруз, Невруз, 
Наурыз, Нооруз и другое. Наурыз 
символизирует обновление при-
роды и человека, очищение душ 
и начало новой жизни.

В сентябре 2009 года Наурыз 
был включен в репрезентативный 

список нематериального куль-
турного наследия человечества 
ЮНЕСКО, а в конце февраля 
2010 года 64-я сессия Генераль-
ной Ассамблеи ООН объявила 
21 марта Международным днем 
Навруза.

Праздник Наурыз является од-
ним из самых древних на Земле. 
Он был известен еще с дозороа-
стрийских времен, его отмечали 
еще до VII века до н.э. В госу-
дарстве Ахеменидов (VI-IV века 
до н.э.) и Сасанидов (III-VII века 
н.э.) Наурыз считался главным 
праздником. Древнегреческий 
историк Страбон писал об этом 
празднике: «В самые древние, 
давние времена и по сегодняш-
ние жители Междуречья (Сыр-
Дарьи и Аму-Дарьи) собираются 
в этот день в Храме огня. Это са-
мый почитаемый праздник, когда 

С рабочим визитом 

торговцы закрывают свои лавки, 
ремесленники прекращают рабо-
ту, все веселятся, угощают друг 
друга теми напитками и кушанья-
ми, которых коснулся огонь». По 
старым тюркским легендам, этот 
день был днем, когда тюркский 
народ спасся из окружения. Ины-
ми словами, в этот день тюрки 
вышли из Эргенекона (террито-
рия, окруженная горами). Поэто-
му Наурыз был принят тюрками 
как начало Нового года и отмеча-
ется до настоящего времени.

Уходя своими корнями в тра-
диции древних земледельцев 
Ближнего Востока и Централь-
ной Азии, праздник не только пе-
режил арабское завоевание, но и 
стал неотъемлемой частью куль-

туры многих народов, исповедую-
щих ислам. В СНГ его справляют 
как национальный татары, каза-
хи, башкиры, киргизы, таджики, 
узбеки и многие другие народы. 
В ряде стран Наурыз объявлен 
государственным праздником, а 
21 марта – выходным днем.

Значимость этого периода 
года для жизни людей с древней-
ших времен породила множе-
ство обычаев и обрядов, связан-
ных с магией, культом природы 
и плодородия, верованиями в 
умирающую и воскрешающуюся 
природу.

Задолго до праздника, при-
мерно за две недели, на блюдах 
высевают пшеницу или чечевицу. 
К празднику их зеленые ростки 
должны достичь 5-7 сантиметров 
и стать украшением стола, сим-
волом рождения новой жизни, 

Нового года. Но на этом приготов-
ления не заканчиваются. Ближе к 
празднику зерно проращивается 
еще раз – чтобы стать основой 
для праздничного блюда.

Перед Наурызом нужно по-
каяться в грехах, примириться 
с недругами, простить долги. В 
дни Наурыза добрые ангелы-
фаришта приносят изобилие и 
благоденствие тем, у кого чисты 
помыслы, кто светел душой, у 
кого убрано в доме, потому что 
люди верили - чистота простран-
ства вокруг человека отражает 
ясность его внутреннего состоя-
ния. Кроме того, к злопамятным 
и вредным грязнулям добрые 
ангелы даже заглядывать не ста-
нут.

Наступлению Нового года 
предшествуют символические 
обряды очищения. В "среду ра-
дости" (последнюю среду перед 
Наурызом) на улицах городов 
и сел зажигают костры, и люди 
должны семь раз перепрыгнуть 
через один костер или по одно-
му разу через семь костров. В 
последнюю ночь старого года 
принято обрызгивать друг дру-
га водой и перепрыгивать через 
проточную воду, чтобы очистить-
ся от прошлогодних грехов.

В древние времена Наурыз 
праздновали 13 дней. В конце 
торжеств люди выходили в поле, 
где и встречали Новый год. Счи-
талось, что вышедшему в эти 
дни в поле насладиться приро-
дой в течение всего предстоя-
щего года будут сопутствовать 
счастье и благополучие.

24 февраля генеральный 
директор КПО Джузеппе Пази 
принял участие в совещании в 
Астане под председательством 
премьер-министра РК, посвя-
щённом вопросам реализации 
Карачаганакского проекта.    

В работе совещания так-
же приняли участие вице 
премьер-министры С.Ахметов, 
E.Орынбаев, K.Keлимбетов, ми-
нистр нефти и газа С.Мынбаев, 
министр финансов Б.Жамишев, 
министр труда и социальной за-
щиты населения Г.Абдухаликова 
и руководители других мини-
стерств и ведомств РК.  

В повестке дня было обсужде-
ние производственной деятель-
ности КПО и выполнение компа-
нией своих обязательств в сфере 
социально-инфраструктурных 
проектов, развития местного 
содержания и подготовки ка-
захстанских кадров. Генераль-
ный директор КПО Джузеппе 
Пази выступил с отчетом  об 
основных направлениях рабо-
ты компании на текущем этапе 
освоения КНГКМ. Помимо про-
изводственных показателей, он 
подробно рассказал о реализа-
ции компанией социальных про-
ектов на территории Западно-
Казахстанской области, а также 
об инициативах, направленных 
на расширение казахстанского 
содержания и национализации 
кадров. 

Презентация, представлен-
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ная руководителем КПО, была 
выслушана с большим внимани-
ем и интересом, а деятельность 
КПО в целом была оценена по-
ложительно.   

В тот же день состоялась 
встреча с вице-премьером 
Орынбаевым.  В ходе беседы 
были обсуждены перспекти-
вы сотрудничества в области 
профессионально-технического 
образования. Было принято ре-
шение о подготовке меморанду-
ма о намерении, в котором будут 
заложены основные принципы 
и направления взаимодействия 
между КПО и Республикой Ка-
захстан в отношении профессио-
нальной подготовки и обучения 
местных специалистов, необхо-
димых для поддержки быстро 
растущей нефтегазовой и нефте-
химической промышленности в 
стране.

Милые дамы!
Примите мои искренние поздравления и наилучшие по-

желания в канун Международного женского дня 8 Марта!
Успех Карачаганакского проекта стал возможен благо-

даря вашему самоотверженному труду, профессионально-
му вкладу и талантам, проявленным в работе.  Пользуясь 
данной возможностью, позвольте поблагодарить всех вас и 
пожелать вам счастья, благополучия и успеха!

С праздником, милые женщины!
Джузеппе ПАЗИ,

Генеральный директор КПО
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В рамках рабочего визита Бурлинский 
район посетил вице-министр  Министер-
ства охраны окружающей среды Мирлан 
Мухамбетов, программой поездки были 
определены встречи с активом района, 
посещение Карачаганакского проекта. 

Разъяснение очередного Послания 
Президента РК народу Казахстана ста-
ло главной темой для состоявшегося 
в районном акимате разговора с вице-
министром охраны окружающей среды 
М.Б. Мухамбетовым, который выступил  с 
докладом перед активом района. В ходе 
диалога обсуждались основные направ-
ления в перспективах развития нашей 
страны в ближайшие годы. Очевидно, что 
динамичность в работе должна быть при-
менена во всех сферах, приоритетность 
же получила экономическая составляю-
щая, как основа повышения качества 
жизни населения. Новый этап в развитии 
экономики признан определить новые ру-
бежи достижений государства. 

Во второй части встречи были заданы 
вопросы по интересующим местное на-
селение проблемам. Одной из таких тем 

23 февраля компанию КПО с рабочим визитом по-
сетила делегация профсоюзов Казахстана, которую 
возглавлял С.Б. Мынбаев, заместитель председателя 
Федерации профсоюзов Казахстана.  Делегацию со-
провождал Анатолий Федорович Неверов, председа-
тель Карачаганакского райкома профсоюзов.  Встреча 
с представителями КПО состоялась  в конференц-зале 

Встреча с вице-министром экологии
стали рекомендации председателя Кара-
чаганакского райкома профсоюзов Ана-
толия Неверова, делегированного от всех 
работников месторождения и подрядных 
организаций, к Министерству охраны 
окружающей среды отказаться при строи-
тельстве газоперерабатывающего завода 
от варианта утилизации серы и особен-
но продумать способы обратной закачки 
газа в пласт из-за близкого расположения 
подземных вод реки Урал. «Здесь жить 
нашим детям и внукам, - подчеркнул А.Ф. 
Неверов, - поэтому мы особенно обеспо-
коены вопросами экологии. Безусловно, 
сегодня мы можем наблюдать гармони-
зацию производства и флоры, и фауны 
– появились суслики в нашей степи, не-
когда совсем исчезнувшие, гнездятся 
журавли-красавки на территории место-
рождения, много других птиц и зверей, 
которым, видимо, и атмосфера, и вода, и 
почва позволяют жить в наших краях, это 
нас успокаивает. С другой стороны, все 
понимают, что новый завод нужен – это и 
гарантии работы, и заработной платы, и 
перспектив. Поэтому нужно взвесить все 
последствия выбранного варианта хране-
ния отходов. Мы имеем пример ТШО, ког-
да в Атырау громоздились горы с двух-, 
трехэтажные дома этого крайне вредного 
вещества. Напомню, что от выбранного 
места под строительство завода до реки 
Урал – около 12-15 километров, это будет 
загрязнять природу. Также, если будет ре-
шено остановиться на варианте закачки в 
пласт жидких субстанций на основе воды, 
потребуется добыча подземных вод, а это 
все – подрусловые уральные воды.  То 
есть на этой реке базируется наша эко-
логия, и необходимо особенно бережно 
отнестись к местной природе. Возможно, 
что отказ от складирования серы удоро-
жит проект, но жизнь 50 тысяч проживаю-
щих в этом районе людей – дороже».

Обеспокоенность людей вопросами 
экологии и защиты окружающей среды по-
нятна всем, жители задумываются о том, 
что останется их детям и внукам. Эколо-
гу из Министерства пришлось напомнить 
залу об обязательной предварительной 
оценке воздействия на окружающую сре-

ду, которую проходят все предложенные 
к реализации проекты: «Проектировщи-
кам придется приложить немало усилий 
и найти неопровержимые аргументы для 
обоснования любого из потенциально 
возможных вариантов решения вопро-
сов с отходами. Не стоит забывать и о 
современном стремительном развитии 
технологий переработки, позволяющих 
свести к минимальному вредному воз-
действию все производственные процес-
сы. Так, в практике компании «Тенгизшев-
рон» действительно были такие факты, 
когда на полигонах под открытым небом 
скопилось до 9 миллионов тонн серы. По 
соглашению с Правительством ТШО вы-
везло до 5 миллионов этих отходов и про-
должает продавать серу, приобретшую в 
последнее время привлекательность ком-
мерческого товара. Кстати, такой интерес 
проявил Китай. Вне всяких сомнений, что 
предпочтение при определении оптималь-
ного варианта способов переработки газа 
будет отдано самым приемлемым произ-
водственным процессам с точки зрения 
экологии».

Нужно отметить, что в первой поло-
вине дня вице-министр в сопровождении  
районного руководства посетил место-

рождение Карачаганак. В административ-
ном здании КПК вице-министр встретился 
с генеральным директором КПО Джузеп-
пе Пази, а также c другими представи-
телями компании.  Вице-министру была 
предоставлена подробная информация 
относительно развития Карачаганакского 
проекта, а также о вкладе компании КПО 
в социальную и экономическую сферы 
региона.

В ходе визита высокому гостю была 
предоставлена ознакомительная экскур-
сия по промышленным объектам место-
рождения.

«Мы ознакомились с программой при-
родоохранных мероприятий, - отметил М. 
Мухамбетов. – Нужно сказать, что КПО 
прикладывает заметные усилия для обе-
спечения выполнения всех законодатель-
ных экологических норм РК - это и авто-
матические станции мониторинга ОС, и 
новые технологии производства, и дей-
ствующий экологический центр по пере-
работке отходов. Конечно, определенные 
проблемы есть, и это неизбежные сопут-
ствующие моменты при добыче углево-
дородов, но компания принимает на себя 
всю ответственность по решению этих ак-
туальных для производства задач».

Профсоюзные работники Казахстана посещают КПО 
главного здания компании КПО. Гостей приветствовали 
директор сервисного обслуживания КПО Паоло Репет-
ти, менеджер трудовых ресурсов КПО Антонио Малио, 
менеджер по взаимоотношению с персоналом Айтгуль 
Маканова и другие сотрудники департамента трудовых 
ресурсов КПО.

Основная цель визита членов профсоюза – встреча 

с первичными профсоюзными организациями Западно-
Казахстанской области.  До приезда в Аксай, гости побы-
вали в Уральске и провели ряд встреч со своими колле-
гами. Они интересовались условиями труда работников, 
о предпринимаемых мерах безопасности и охраны здо-
ровья сотрудников компании.  

Члены делегации подробно рассказали о цели своего 
визита.  По словам г-на Мынбаева: «Мы много слышали 
о компании КПО и о мерах, предпринимаемых компани-
ей по улучшению условий труда и правилах по технике 
безопасности, существующих на производственных объ-
ектах КПО».    

В свою очередь, Паоло Репетти также рассказал го-
стям о деятельности компании КПО по улучшению тех-
ники безопасности на производстве.  «Наша задача со-
стоит в том, чтобы каждый сотрудник КПО и работники 
подрядных компаний после рабочей смены возвраща-
лись домой к своим семьям здоровыми и невредимы-
ми, без всяких производственных травм. Компания КПО 
очень гордится своими показателями в области техники 
безопасности», - сказал г-н Репетти.  Кроме того, Паоло 
Репетти подробно  проинформировал гостей о социаль-
ном вкладе компании КПО в развитие региона.

После окончания встречи в главном здании КПО, 
гостям было предложено совершить ознакомительную 
поездку на Карачаганакское месторождение, в ходе ко-
торой им подробно рассказали о производственных объ-
ектах КПО, разработке и эксплуатации Карачаганакского 
месторождения.

После завершения встречи, г-н Мынбаев поблаго-
дарил представителей КПО за гостеприимство и пло-
дотворную беседу.  Кроме того, он выразил надежду на 
дальнейшее взаимодействие и понимание, и  что такие 
встречи будут продолжены в будущем.



4

Газета «Новости Карачаганака» продолжает публи-
кацию о сотрудничестве  КПО с казахстанскими учеб-
ными заведениями.  В этом выпуске нашей газеты мы 
предоставим более подробную информацию о каждой 
программе КПО по поддержке учебных заведений Ка-
захстана.  

Программа грантов КПО для студентов универси-
тетов Казахстана 

Данная Программа была разработана в 2003 году 
для предоставления финансовой поддержки несколь-
ким лучшим студентам казахстанских университетов 
для дальнейшей учебы. Каждый год лучшие студенты из 
7 вузов Казахстана принимают участие в данном конкур-
се. Это вузы: Казахский национальный технический уни-
верситет имени К. Сатпаева, Казахстанско-Британский 
технический университет, Рудненский индустриальный 
институт, Актюбинский социально-технический институт 

Настоящий детский празд-
ник воспитанникам медико-
социального учреждения «Ша-
пагат» города Уральска устроили 
представители  компании КПО. 
5 марта 2012 года состоялась 
церемония передачи 20 инва-
лидных детских колясок нуж-
дающимся детям. Разделить с 
детьми с ограниченными воз-
можностями радость от полу-
чения долгожданных колясок 
государственное учреждение 

«Медико-социальное учрежде-
ние для дневного пребывания 
детей «Шапагат» посетили пред-
ставители Областного управле-
ния координации занятости и со-
циальных программ, работники 
отдела по обеспечению устойчи-
вого развития КПО, СМИ Бурлин-
ского района, а также родители 
воспитанников «Шапагат».

На торжественном вручении 
20 инвалидных детских коля-
сок прозвучали выступления, 
освещающие проблемы обе-
спечения инвалидов Западно-
Казахстанской области со-

Программы КПО по поддержке
 учебных заведений Казахстана

«Дуние», Западно-Казахстанский аграрно-технический 
университет имени Жангир хана, Западно-Казахстанский 
государственный университет имени М. Утемисова, 
Западно-Казахстанский инженерно-гуманитарный уни-
верситет.    

Программа послужит студентам стимулом для улуч-
шения своих знаний и профессиональных навыков в не-
фтегазовом секторе. В 2008 году были внесены измене-
ния в Программу. Сумма гранта была увеличена на 50%. 
Программа обеспечивает 15 грантов на общую сумму 
$45 000 (6 105 000 тенге) ежегодно. Сумма гранта для 
каждого победителя составляет $3000 (407 000 тенге).

Программа студенческой практики в КПО
КПО сотрудничает с учебными заведениями Казах-

стана, внося свой вклад в подготовку перспективной 
молодежи. Прохождение практики в международной 
компании готовит студентов к реальной работе, дает 
возможность закрепить теоретические знания, ознако-
миться с основными подходами в бизнесе на уровне ми-
ровых стандартов. Каждый год более 500 студентов из 
30 учебных заведений Казахстана проходят практику в 
КПО.

Программа профессионального обучения КПО
Программа профессионального обучения КПО ока-

зывает поддержку при выполнении обязательств КПО по 
развитию казахстанских трудовых ресурсов. Програм-
ма начала действовать в ноябре 2007 года и её целью 
является оказание поддержки в развитии навыков ото-
бранным для программы казахстанским студентам, при-
обретающим квалификацию операторов и технических 

специалистов. В Программе принимают участие сту-
денты местного профессионально-технического лицея 
№15 и Бурлинского сельскохозяйственного колледжа. 
Ежегодный бюджет на эту Программу составляет 15 000 
долларов США. С 2007 года, 61 студент принял участие 
в этой Программе и КПО затратило в общем 10 млн. тен-
ге. Для участников проводятся занятия по английскому 
языку и экскурсии на месторождение, все они проходят 
практику в КПО.

Программа финансовой помощи университетам
Данная Программа нацелена на помощь в улучше-

нии материально-технической базы учебных заведений 
Западно-Казахстанской области и повышении квалифи-
кации их преподавателей. С 2002 по 2011 год КПО израс-
ходовала на эти цели 500 000 долларов США.

Начиная с 2009 года, преподаватели по нефтега-
зовому делу, электроснабжению и экологии  Западно-
Казахстанского аграрно-технического университета 
имени Жангир хана и Бурлинского сельскохозяйствен-
ного колледжа проходят стажировку в отделах добычи 
и материально-технического обеспечения и по корпора-
тивным вопросам охраны окружающей среды. Препо-
даватели и студенты факультета иностранных языков 
Западно-Казахстанского государственного и аграрно-
технического университетов проходят курсы обучения в 
Учебном Центре КПО.

Чужих детей не бывает
временными техническими 
средствами. Так, торжественная 
часть церемонии началась с 
официальной речи. 

Со словами признательно-
сти  за оказанную помощь вы-
ступила  заместитель директора 
МСУ «Шапагат» по социальным 

вопросам С.У. Бисенова. Она 
отметила вклад компании КПО, 
который имеет социальную 
значимость, и поблагодарила 
руководство компании за ми-
лосердие и чуткое отношение к 
нуждам детей: «В наше нелег-
кое время, когда нуждающихся 
в заботе и социальной помощи 
людей становится все больше 
и больше, появляется необхо-
димость расширения спектра 
оказываемых услуг и улучшения 
материальной базы подобных 

учреждений. В этой связи в ав-
густе прошлого года директор 
ГУ «Медико-социальное учреж-
дение для дневного пребыва-
ния детей «Шапагат» И.Е. Джа-
зыкбаев обратился с письмом 
об оказании благотворительной 
помощи в приобретении индиви-
дуальных инвалидных колясок 
к руководству компании КПО. 
К решению этого социально-
значимого вопроса Генераль-
ный директор КПО Б.В. господин 
Джузеппе Пази подошел со всей 
ответственностью, изыскав пути 
для оказания помощи детям, 
имеющим тяжелые недуги. Пре-
поднесенный подарок  является 
очень желанным и непременно 
подарит детям радость и хоро-
шее настроение».

Также выступила замести-

тель начальника управления 
координации занятости и со-
циальных программ Западно-
Казахстанской области Д.С. 
Искакова, которая отметила важ-
ность реализованного спонсор-
ского проекта, воплотившегося 
в жизнь благодаря спонсорской 
поддержке компании КПО. К дан-
ному мероприятию было при-
влечено большое общественное 
внимание.

Вручая подарки, представи-
тели компании КПО  Ж. Кажид-

денова и А. Адилова выразили 
надежду на то, что «эти подарки 
станут надежным подспорьем в 
укреплении здоровья детей». В 
своем выступлении они также со-
общили, что КПО реализует ряд 
других проектов, направленных 
на поддержание нуждающихся 
слоев общества как в Бурлин-
ском районе, так и в Западно-
Казахстанской области   в целом. 
«Мы не смогли бы подарить вам 
эти кресла без спонсорской про-
граммы нашей компании!» - от-
метили в своей речи представи-
тели КПО.

Также на встрече выступали 
родители Ж.Т. Тукенова и Р.А. 
Бахтиярова, которые поблаго-
дарили компанию КПО за такой 
подарок: «Вы подарили возмож-
ность расширить окружающий 
мир наших детей». 

МСУ «Шапагат» посещают 
дети-инвалиды детства от 3 до 18 
лет с патологиями, вызванными 
экологическими, генетическими 
и иными факторами, дети, рож-
денные в полных и социально-
благополучных семьях. На се-
годня из 48 детей, посещающих 
«Шапагат», 20 имеют диагноз 
ДЦП (детский  церебральный 
паралич) с полной неподвижно-
стью. Медико-социальное учреж-
дение «Шапагат» - это уникаль-
ное в своем роде заведение, 
созданное по инициативе Главы 
государства по аналогии зару-
бежных социальных домов для 
детей-инвалидов. С 2009 г. та-
кие учреждения функционируют 
в трех городах: Астана, Алматы 
и Уральск. Открытие  подобных 
учреждений дает возможность 
детям-инвалидам в течение дня 
получать все жизненные навыки 
и постоянно находиться под при-
смотром специалистов, а роди-
телям предоставляется возмож-
ность спокойно трудиться.

Основной задачей коллекти-
ва МСУ «Шапагат» является соз-
дание максимально благопри-
ятных условий для адаптации 
детей к обществу с учетом разви-
тия и заболевания. Это комплекс 
индивидуальных  медицинских, 
социальных, бытовых, педаго-
гических и реабилитационных 
услуг. Дети-инвалиды в силу за-
болеваемости  не обучаемы, и 
их развитие осуществляется на 
рефлекторном  уровне.

Особый восторг у собрав-
шихся вызвала кульминация 
встречи – само вручение инди-
видуальных инвалидных колясок 
маленьким инвалидам. Многие 
из детей-инвалидов ждали их 
по несколько лет. Их объединяет 
одно – они привыкли жить в по-
стоянной борьбе с проблемами, 
которые находятся просто за 
пределами понимания здорово-
го человека. Несомненно, такая 
помощь была нужна и важна для 
детей-инвалидов. Теперь дети 
смогут полноценно передвигать-
ся как внутри здания, так и посе-
щать культурно-массовые меро-
приятия за его пределами, такие 
как кинотеатры, театры, парки и 
музеи города Уральска. 

По окончании официальной 
части мероприятия гостям была 
представлена концертная про-
грамма воспитанников МСУ «Ша-
пагат». Дети пели песни, играли 
на музыкальном инструменте и 
танцевали, вызывая восторг и 
умиление у собравшихся гостей. 

Позже, представители КПО 
помогали новым владельцам 
колясок освоить эти нехитрые 
устройства, устраивая показ их 
возможностей.

Забота о детях всегда явля-
лась важным моментом в раз-
витии любого общества, и ком-
пания КПО делает многое в этом 
направлении.

«Медико-социо альное уччрежде-
ниее для дневного пребываывываввв ния

дуальных инвалидных колясок
к руководству компании КПО
К решению этого социально
значимого вопроса Генераль
ный дид ректороо  КПО Б.В. господин
Джузеппе ПазППП и подошел со всей
ответственностьстт ю, изыскав пути
для оказания помощи детям
имеющим тяжелые недуги. Пре
пподнесенннн ый подарок  является
ооочеоооо нь желанным и непременно
подарит детям радость и хоро
шее настроение».

Также выступила заааамесмесесмм сститт
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Прокомментировать ситуа-
цию с проведением экологиче-
ских мероприятий в нефтедо-
бывающем секторе страны мы 
попросили Серика Баймуханбе-
това, Управляющего директора 
по технике безопасности, охране 
здоровья и окружающей среды 
РД КМГ.  (Интервью дано в со-
кращении)

- Серик Габитович, Вы из-
вестны как казахстанский спе-
циалист в сфере экологии, к 
которой сегодня привлечено 
пристальное внимание. На-
сколько такая тенденция ха-
рактерна и для других стран? 

- Под термином «экология», 
впервые употребленным в 1866 
году немецким биологом Гекке-
лем, понимается наука о взаимо-
отношениях живых организмов с 
окружающей средой. В свое вре-
мя ученый полагал, что новая 
наука будет заниматься только 
темой взаимоотношений живот-
ных и растений со средой их 
обитания. Но вышло иначе. Сам 
термин в 1970-х годах прочно 
вошел в жизнь развитых стран, 
но уже применительно к отно-
шениям человека с окружающей 
природной средой. А сегодня об 
отношениях человека и природы 
мы говорим уже преимуществен-
но в формате социальной эколо-
гии - науки, изучающей пробле-
мы взаимодействия общества и 
окружающей среды. Человече-
ство осознало масштабы свое-
го воздействия на природу. Не 
случайно межгосударственное 
сотрудничество в этой сфере 
вышло на уровень обязатель-
ных к исполнению стандартов и 
требований. Расширяется число 
участников Киотского протокола, 
который ограничивает выброс 
в атмосферу парниковых газов. 
«Зеленые» активно идут в поли-
тику и серьезно на нее влияют. В 
Казахстане тоже есть экологиче-
ское движение «Табигат», кото-
рое планирует из общественной 
организации плавно перейти в 
политическую плоскость и при-
нять участие в парламентских 
выборах. 

При весьма различном уров-
не социально-политического 
развития государств мира меж-
дународное сотрудничество в 
экологической сфере еще дале-
ко от своего совершенства.  

- Как обстоят дела с соблю-
дением экологических требо-
ваний в нефтяной отрасли у 
РД КМГ?

- АО «РД «КазМунайГаз» в 
своей производственной дея-
тельности реализует сбалан-
сированную экологическую по-
литику. Цель - минимизировать 
отрицательное влияние добычи 
углеводородного сырья на при-
родную среду. Для восстанов-
ления и стабилизации качества 
природной среды РД КМГ прово-
дит полномасштабную работу по 
внедрению в производство со-
временных экологических техно-

Забота об экологии не может ждать окончания кризиса
логий по утилизации отходов. 

Масштабы этой работы на-
глядно видны по истории с на-
шим нефтяным амбаром, про 
который в свое время часто упо-
минали газеты и телевидение 
(кстати, вопрос находился на 
контроле у правительства РК). 
Эта долгая история подошла к 
концу. Технологический амбар 
ЦППН ПФ «Озенмунайгаз», за-
нимавший территорию в 85 га, 
уже сокращен до 15 га. К сере-
дине следующего года плани-
руется оставить лишь площадь 
под рабочую зону в размере 7-8 
га и, тем самым, экологическая 
проблема РД КМГ, связанная с 
нефтяным амбаром, будет прак-
тически разрешена. 

Вообще этот амбар был од-
ним из наболевших вопросов 
для компании. Ежегодно опла-
чивались многочисленные эко-
логические штрафы. Приходи-
ли многочисленные сторонние 
компании-подрядчики, обещав-
шие решить проблему. Но в ито-
ге, ни у одной из них не нашлось 
эффективных методов. Однако, 
РД КМГ уже имеет большой мно-
голетний опыт сотрудничества с 
казахстанской подрядной орга-
низацией – компанией «Мунай-
Экология», которая смогла найти 
и привлечь самые современные 
методики и технологии лидирую-
щих в мире корпораций. Была 
проделана огромная работа, по-
строен целый производственный 
комплекс со своим резервуарным 
парком ёмкостей, с собственным 
небольшим нефтепроводом, 
производственными мощностя-
ми. Ровно шесть лет назад, в на-
чале декабря 2005 г., комплекс 
был запущен, и с тех пор этот 
гигантский амбар – резервуар, в 
котором накоплены большое ко-
личество нефтеотходов, почти 
полностью переработан, а земли 
рекультивированы. На сегодня 
здесь осталось не более 1/7 от 
первоначального объема амба-
ра. 

Подрядчик гарантирует, что к 
лету следующего года останется 
только 1/10 часть. Этот остаточ-
ный резервуар на какое-то время 
останется в качестве накопителя 
– сюда будут подвозить на пере-
работку нефтешлам из других, 
еще оставшихся на нашей тер-
ритории небольших амбаров. 

Еще раз хочу подчеркнуть, 
что казахстанский подрядчик 
«Мунай-Экология» предложил 
и реализовал эффективное ре-
шение сложной технологиче-
ской проблемы амбара, которая 
существовала десятки лет. По-
казательно, что такое решение 
не смогли найти ни за весь со-
ветский период разработок этих 
месторождений, ни за полтора 
десятка лет их эксплуатации в 
независимом Казахстане. На наш 
взгляд, данная отечественная 
компания не случайно была удо-
стоена многими наградами – и 
европейскими, и казахстанскими 
– как наиболее профессиональ-
ная в своем роде деятельности.

- Но амбары – не един-
ственная проблема, связанная 
с природоохранным комплек-
сом предприятия. Какие эколо-
гические вопросы на сегодня 
пока не решены в РД КМГ?

- Существует два еще основ-
ных вопроса по охране окружаю-
щей среды в нефтегазовой от-
расли, которые, на наш взгляд, 
необходимо решать в приоритет-
ном порядке. 

Во-первых, это ликвидация 
не только исторически сложив-
шихся замазученных террито-
рий, возникших вследствие раз-
ливов техногенного характера, 

но и полная переработка всего 
замазученного грунта. 

Во-вторых – дезактивация 
радиоактивных промышленных 
труб, накопленных на полигонах 
нефтегазовых компаний, и пол-
ная утилизация радиоактивных 
отходов. Обе проблемы необхо-
димо решать в срочном порядке. 

Скажу больше: в соответствии 
с новыми поправками в Экологи-
ческий Кодекс РК, наиболее эко-
логически опасные предприятия 
(имеющие у себя объекты 1 и 
2-й категорий вредности) будут 
обязаны разработать и согласо-
вать программы по управлению 
отходами. Это положение плани-
руется ввести в действие уже с 
первого января 2013 г. Поэтому 
уже сейчас необходимо тщатель-
но продумать и спланировать не-
обходимые меры, согласовать их 
с программами по управлению 
накопившихся отходов. В том 
числе и в РД КМГ. В марте 2010 
г. руководство «Самрук-Казына» 
и РД КМГ поручило мне найти 
технологическое решение дан-
ной проблемы. С того времени 
начался процесс поиска лучших 
технологий.  

- В РД КМГ говорят, что уже 
найдена технология, обеспечи-
вающая оптимальную рекуль-
тивацию загрязненных земель 
с получением товарной нефти 
и, что немаловажно, без ущер-
ба для окружающей среды. 
Это так? 

- Переработка замазученного 
грунта является одной из важ-
нейших проблем нефтяных ком-
паний. В Казахстане до сих пор 
применяется термический метод 
(сжигание), который, с одной 
стороны, оказывает негативное 
влияние на экологическую ситуа-
цию в стране, с другой стороны, 
не позволяет извлечь нефть из 
замазученного грунта.

Кроме его очевидной экологи-
ческой вредности (углеводороды 
в грунте сжигаются, дым загряз-
няет атмосферу), есть большие 
сомнения в его эффективности. 
Мы уже имели печальный опыт 
применения иностранного обо-
рудования, работающего по та-
кой технологии, которая пере-
рабатывает загрязненный грунт 
термическим методом. В итоге 
эта техника оказалась неэффек-
тивной и так и не смогла выйти 
на заявленный технологический 
режим. В каждой тонне грун-
та содержится 20% нефтяных 
отходов, которые необходимо 
полностью переработать. Дан-
ное соотношение было внесено 
в контракт. Но таких параметров 
это оборудование не выдержива-
ет. Нам пришлось подмешивать к 
этой замазученной массе чистый 
грунт, чтобы таким образом ее 
«разбавить» и сделать возмож-
ной качественную переработку. 
Это, естественно, повлекло до-
полнительные затраты. Но даже 
с искусственно уменьшенным 
процентом отходов, по данным 
проведенных анализов, 80% 
углеводородов оставались в 
переработанном грунте. Где эф-
фективность? Непонятно. 

Есть еще биологический ме-
тод переработки замазученных 
почв, он считается более эф-
фективным и экологически без-
вредным. Это когда грунты пере-
рабатывают особые бактерии. 
Бактерии очень чувствительны 
к температуре и влажности, при 
отклонении от их оптимальных 
значений они просто гибнут. По-
лучается, что при переработке 
на грунтах необходимо поддер-
живать «тепличный» режим со 
строго заданными параметра-
ми. Как этого добиться в наших 

условиях, где суточный перепад 
температур может достигать 20-
25 градусов – большой вопрос. 
Отрицательность такого метода 
заключается в его сезонности 
использования - только в летнее 
время и при стабильных темпе-
ратурных режимах. Следует так-
же отметить, что при таком бак-
териальном способе теряется 
нефть, содержащаяся в грунте, 
а также то, что бактерии могут 
быть применены не для всех за-
мазученных грунтов, а для тех, в 
которых процентное содержание 
нефти составляет не более 5%. 

Но существуют и другие спо-
собы, позволяющие более эф-
фективно вести рекультивацию 
замазученных грунтов. Мы це-
ленаправленно изучили опыт за-
падных промышленных лидеров 
в данной сфере. Речь идет о со-
временной технологии извлече-
ния нефти. Суть ее в том, что за-
грязненный грунт измельчается, 
разжижается и с добавлением 
специальных реагентов пода-
ется на центрифуги. В этой тех-
нологии существуют достаточно 
простые решения, позволяющие 
не только извлечь нефть из за-
грязненной почвы, но и довести 
ее до товарной кондиции. Воз-
вращая эту нефть в промышлен-
ный оборот, мы, пускай не полно-
стью, но все же в значительной 
мере покроем затраты на пере-
работку грунтов. При других ме-
тодах вся эта работа вообще не 
приносит экономической отдачи, 
являясь полностью затратным 
мероприятием. 

Сам за себя говорит и тот 
факт, что данная технология 
рекультивации применяется 
лидирующей европейской ком-
панией. Она является, на наш 
взгляд, идеальным решением 
с точки зрения экономии огром-
ных средств и улучшения эко-
логии. Из замазученного грунта 
извлекается значительная часть 
нефти, которая при дальнейшей 
переработке регенерируется в 
качественную товарную нефть. 
Также решается вопрос по улуч-
шению экологической ситуации: 
здесь не применяется метод сжи-
гания, что подразумевает сниже-
ние выбросов в атмосферу. А 
ведь Казахстан ратифицировал 
международную конвенцию по 
снижению выбросов парниковых 
газов. 

В апреле 2011 года была ор-
ганизована встреча РД КМГ с 
представителями европейской 
компании, использующей эту вы-
сокоэффективную технологию. 
Результаты превзошли все наши 
ожидания. Полагаю, нам необхо-
димо уже с начала следующего 
года предусмотреть в стратеги-
ческих планах компании перера-
ботку замазученных грунтов, за-
хороненных на полигонах РД КМГ, 
именно по такой технологии. Это 
будет оптимальным решением 
на длительную перспективу. Мы 
сможем не только очистить нако-
пленные замазученные грунты, 
но и оперативно перерабатывать 
отходы, которые ежедневно воз-
никают в ходе добычи нефти. Это 
очень важно. Стоит учитывать, 
что ежегодно увеличивается ко-
личество замазученных грунтов, 
они скапливаются на полигонах. 
В настоящее время многие наши 
полигоны уже переполнены. 
Между тем свободных террито-
рий, отведенных под такие цели, 
становится все меньше. Если 
ничего не предпринимать, то уже 
в скором будущем мы можем 
столкнуться с отсутствием мест 
для захоронения замазученных 
грунтов. Поэтому специалисты 
европейской компании пару не-

дель назад уже побывали у нас, 
произвели осмотр территории, 
сделали необходимые замеры и 
в скором будущем обещали раз-
работать соответствующий про-
ект.

 - Серик Габитович, что, по 
Вашему мнению, нужно, чтобы 
вопросы экологии для рядо-
вых граждан и госслужащих 
страны стояли на первом ме-
сте, чтобы их не отодвигали 
на второй план, ссылаясь на 
вторую волну финансового 
кризиса или на другие пробле-
мы?

 - Раньше, в период станов-
ления независимости, политика 
молодого государства акценти-
ровалась на решении первооче-
редных социальных и экономи-
ческих проблем страны. Но с 
ростом промышленности, раз-
витием инфраструктуры, с пере-
ходом экономики на стабильный 
рост проблемы экологии были 
выведены на новый уровень, 
и обеспечение экологической 
безопасности встало в один ряд 
с первостепенными задачами 
государства. В стране приняты 
необходимые законодательные 
акты, ратифицированы между-
народные соглашения в обла-
сти охраны окружающей среды 
и экологии. Это уже является 
предпосылкой для решения мно-
гих экологических вопросов.

Сегодня все большему числу 
людей становится понятно, что в 
решении проблем экологии необ-
ходим постоянный диалог между 
обществом, властью и бизнесом. 
Понимают это и в правительстве. 
Для четкого взаимодействия Ми-
нистерства охраны окружающей 
среды с субъектами рынка соз-
дан комитет экологического ре-
гулирования и контроля. Сейчас 
уже во всех областях работают 
департаменты экологии, ответ-
ственные за регулирование и 
государственный контроль в об-
ласти охраны окружающей сре-
ды и природных ресурсов. Все 
это создает предпосылки для 
упорядочения работы в сфере 
экологии. Благодаря природным 
ресурсам и богатым залежам по-
лезных ископаемых наша респу-
блика получает огромные день-
ги, часть из которых, помимо 
социальных и финансовых нужд 
страны, необходимо планомерно 
направить на восстановление и 
поддержание экосистемы.

Еще одним направлением в 
решении экологической пробле-
мы, и возможно, в перспективе 
– самым важным из всех явля-
ется формирование в обществе 
«экологического сознания», вос-
приятия природы как такого же 
живого существа, над которым 
нельзя властвовать без ущер-
ба для себя. Для этого экологи-
ческое обучение и воспитание 
в обществе должны быть по-
ставлены на государственный 
уровень, проводиться с раннего 
детства. При любых озарениях, 
рождаемых человеческим разу-
мом, при самых смелых техноло-
гических прорывах неизменной 
ценностью для человека должна 
оставаться его гармония с приро-
дой. Ведь мы и окружающий нас 
мир – это единое целое. Все вы-
бросы и загрязнения, поступаю-
щие в атмосферу, наносят урон 
нашему здоровью. Если мы бу-
дем стараться как можно больше 
сделать во благо окружающей 
среды, то этим мы продлеваем 
свою жизнь и оздоровляем свой 
организм. Нельзя не согласиться 
с древней мудростью: все в этом 
мире взаимосвязано, ничто не 
исчезает и ничто не появляется 
ниоткуда.
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Забота о квалификации ка-
дров в добывающих отраслях 
имеет особо важное значение в 
странах, богатых ресурсами. Для 
конкретных регионов, где нахо-
дятся крупные разрабатываемые 
месторождения, эта тема еще 
более актуальна. Не исключение 
в этом плане – крупнейшее Ка-
рачаганакское нефтегазоконден-
сатное месторождение, располо-
женное в Западно-Казахстанской 
области Казахстана. Вместе с 
опытом работы, соответствую-
щим международным стан-
дартам, консорциум нефтяных 
компаний, разрабатывающих 
месторождение, предоставляет 
казахстанским кадрам возмож-
ность бесплатно получать зна-
ния, повышать квалификацию, 
занимать все более ответствен-
ные, а, значит, и высокооплачи-
ваемые должности. 

В консорциуме «Карачаганак 
Петролиум Оперейтинг» (КПО) 
за годы работы создана эффек-
тивная система повышения ква-
лификации персонала до уровня 
международных стандартов. Но-
вой десятилетней программой 
национализации кадров преду-
смотрено увеличить к 2018 году 
количество казахстанских управ-
ленцев до 70 процентов, а число 
руководителей среднего звена 
довести до 95 процентов. 

Стратегия национализации 
КПО тесно связана с главной 
стратегией компании. С целью 
достижения поставленных целей 
национализации, в то время как 
улучшаются и совершенству-
ются организационные возмож-
ности, и особенно, в области 
менеджмента, данная стратегия 
опирается не только на разви-
тие профессиональных знаний 
и технических навыков, но и на 
общие возможности менеджмен-
та и личный опыт каждого кон-
кретного специалиста. Призна-
вая исключительную важность 
развития национальных кадров, 
КПО выработала свой подход к 
переходу наиболее одаренных 
национальных кадров в постоян-
но растущую категорию будущих 
потенциальных, ответственных 
за бизнес, руководителей. 

В целом, стратегический под-
ход КПО в отношении процесса 
национализации сводится к эф-
фективному планированию и 
внедрению процесса професси-
онального обучения и развития 
местного персонала, а не просто 
к замене иностранных специали-
стов на казахстанский персонал. 
Это, в свою очередь, даст гаран-
тию того, что все технологиче-
ские операции КПО проводятся 
на самом высоком уровне и в со-
ответствии с международными 
стандартами.

Постоянно учиться и совер-
шенствовать свои профессио-
нальные навыки на Карачаганаке, 
что называется, жизнь заставля-
ет. Ведь здесь применяются тех-
нологии, являющиеся последним 
словом в мировой нефтегазовой 

Отдел инфраструктуры и сервисного обслуживания компании КПО сообщил о результатах пи-
лотного проекта по сбору и переработке макулатуры за 2011 год. 

С момента запуска проекта было собрано 22 820 тонн бумаги и картона. Таким образом, объем 
коммунальных твердых отходов, вывозимых на свалку г. Аксая, сократился на 22 820 тонны. 

В 2011 году в работе проекта участвовали сотрудники головного офиса КПО, КВЧ и блоков РГП, 
а также работники других отделов, сдававших макулатуру по собственной инициативе. 

В рамках обязательств КПО по сбору и переработке макулатуры, в 2012 году данный проект 
будет реализовываться во всех офисах компании в Аксае. 

Инвестиции в местные кадры

отрасли. Консорциум – общепри-
знанный лидер по их внедрению. 
Так, именно на Карачаганаке 
впервые была апробирована, а 
затем нашла постоянное приме-
нение технология обратной за-
качки газа в пласт, что позволя-
ет значительно повысить объем 
добычи жидких углеводородов. 
Современная технология Expro 
Mega Flow исключает процесс 
отжига во время исследования 
скважин. При этом снижается вы-
брос парниковых газов. Ценное 
углеводородное сырье направ-
ляется на дальнейшую перера-
ботку, тем самым повышается 
эффективность производствен-
ных процессов. Обновляется и 
совершенствуется оборудование 
на месторождении. Доверить его 
можно только в умелые руки. 
Все новации учитываются при 
составлении учебных программ. 
К преподаванию привлекаются 
лучшие практики и эксперты Ка-
захстана и дальнего зарубежья. 

Профессия в нефтегазовой 
сфере не может быть дана раз 
и навсегда. Тем более на таком 
проекте, как Карачаганак. Резкие 
перепады температур и высокое 
содержание сероводорода в до-
бываемом сырье требуют от пер-
сонала на всех стадиях процесса 
такого уровня знаний и навыков, 
которые принято именовать выс-
шим пилотажем. Поэтому учеба 
без отрыва от производства - 
процесс постоянный и многоу-
ровневый. 

В феврале очередная партия 
казахстанских сотрудников КПО 
– еще 18 человек – получили 
сертифицированные междуна-
родные свидетельства оценщи-
ков компетенций от Академии 
нефти и газа OPITO. Методики 
обучения образовательной орга-
низации Великобритании ОРIТО 
применяются в компании уже в 
течение нескольких лет. Реали-
зация проекта стала результатом 
успешного сотрудничества КПО с 
казахстанской компанией Abiroy 
Technikal Training, являющейся 
единственной учебной органи-
зацией в СНГ, аккредитованной 
ОРIТО для проведения обучения 
по международным стандартам.

Программа ОРIТО учит не 
только профессиональному ма-
стерству, но и формирует умение 
работать в команде, анализиро-
вать полученную информацию, 
соотносить ее с поставленными 
задачами. И на этой основе при-
нимать правильные решения. То 
есть действовать не только по 
инструкции, а осознанно доби-
ваться более высоких результа-
тов. 

Приоритетным направлением 
в деятельности руководящего со-
става КПО является внедрение 
надежной системы управления 
компетентностью, которая при-
звана обеспечить долгосрочный 
положительный эффект как для 
компании, так и для ее работ-
ников и Республики Казахстан в 

целом в виде:
• снижения количества не-

счастных производственных слу-
чаев и их серьезности;

• обучения сотрудников и пе-
редачи им необходимых знаний, 
опыта, а также совершенствова-
ния навыков, обеспечивающих 
выполнение производственных 
заданий безопасным, эффектив-
ным и согласованным образом;

• улучшения качества работы 
и мотивации персонала;

• внедрения инструментов 
поддержки развития персонала 
в компании;

• улучшения производитель-
ности.

Система управления компе-
тентностью КПО предусматри-
вает прохождение аккредитации 
OPITO. В данный момент КПО 
ожидает ее подтверждения, что 
означает, что КПО станет первой 
в Центральной Азии и четырнад-
цатой в мире нефтегазовой ком-
панией, получившей аккредита-
цию OPITO. Кроме этого, для 
поддержки внедрения системы 
управления компетентностью, 
в КПО на постоянной основе 
проводится обучение местно-
го персонала для того, чтобы 
сотрудники смогли получить 
международную квалификацию 

оценщика. Таким образом, в 
период с декабря 2010 года до 
настоящего момента подобное 
обучение прошли 75 местных 
работников отдела добычи и 
техобслуживания. При этом, на 
данный момент 42 казахстанских 
сотрудника из вышеуказанных 75 
уже получили сертифицирован-
ные международные свидетель-
ства оценщиков компетенций от 
Академии нефти и газа OPITO. 

В процессе обучения по про-
грамме ОРIТО молодые спе-
циалисты в полной мере смогли 
убедиться в результативности 
используемой в КПО системы 
наставничества. Это как бы цеп-
ная реакция мастерства, когда 
работник, обладающий высоко-
профессиональными навыками, 
передает опыт новичкам или мо-
лодому поколению. Итоги такого 
сотрудничества контролируются 
и анализируются специалистами 

отдела обучения и развития пер-
сонала. При этом учитывается 
психологическая совместимость 
ученика и наставника, фактор 
доверия друг другу и авторитет 
учителя. При соблюдении всех 
этих условий совершенствова-
ние профессионализма стано-
вится по-настоящему творческим 
процессом. 

Еще 5 сотрудников КПО и 10 
выпускников казахстанских ву-
зов получили в феврале серти-
фикаты, успешно завершив про-
грамму обучения супервайзеров 
по бурению, организованную 
Корпоративным университетом 
«Эни». На церемонии вруче-
ния сертификатов выпускников 
приветствовали представители 
высшего руководства компании, 
отдела скважинных операций и 
отдела обучения и развития пер-
сонала. Как отметил управляю-
щий по трудовым ресурсам КПО 
Марко Кастелли, «повышение 
профессионального потенциа-
ла казахстанских сотрудников, 
основанное на принципе устой-
чивого развития, а также вне-
дрение передовых технологий и 
опыта, является одним из глав-
ных направлений нашей работы 
на Карачаганаке». 

Программа обучения состоя-

ла из теоретических занятий 
и практических упражнений с 
использованием специально-
го учебного тренажера. Новые 
знания, полученные курсантами, 
позволят улучшить деятельность 
отдела скважинных операций и 
всей компании. Основная цель 
программы - выявление лучших 
выпускников казахстанских уни-
верситетов и максимальное раз-
витие их потенциала. С учетом 
этого фактора, реализация учеб-
ной программы также послужила 
наглядным подтверждением со-
циальной ответственности КПО в 
Западно-Казахстанской области. 

И, наконец, третьей завер-
шенной программой в области 
обучения сотрудников КПО ста-
ло успешное обучение в рам-
ках международной программы 
NEBOSH. При этом 8 сотрудни-
кам были вручены сертификаты, 
а 3 сотрудника КПО получили 

дипломы NEBOSH. «Карачага-
нак Петролиум Оперейтинг» на 
постоянной основе стремится 
внедрять эффективные принци-
пы и методы управления вопро-
сами производственной и общей 
безопасности на всех уровнях 
деятельности компании. Управ-
ляющий отдела трудовых ре-
сурсов Марко Кастелли в своей 
поздравительной речи перед 
выпускниками сказал, что обра-
зовательное и профессиональ-
ное развитие местного персона-
ла компании является одним из 
ключевых её приоритетов. «Про-
граммы такого рода, безусловно, 
позволяют сотрудникам обретать 
знания и навыки, необходимые 
для устойчивого профессиональ-
ного роста и развития», - отметил 
Марко Кастелли. Следует отме-
тить, что компания КПО проводит 
широкомасштабное обучение 
своих сотрудников, позволяя им 
получить международные серти-
фикаты в области охраны труда и 
производственной безопасности. 
В связи с этим, получение пре-
стижного сертификата NEBOSH 
является ответственным этапом 
для сотрудников КПО, планирую-
щих свое дальнейшее карьерное 
развитие в этих важных сферах 
деятельности.

Результаты проекта по сбору
 и переработке макулатуры за 2011 год
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(ТЭО) проекта строительства газоперера-
батывающего завода на Карачаганакском 
месторождении в ЗКО мощностью 5 млрд 
кубометров прошло общественные слу-
шания. Завод будет построен в Бурлин-
ском районе, поэтому слушание состоя-
лось в Аксае, вызвав немалый интерес 
среди населения. Участие в обсуждении 
приняли аким ЗКО Н.А. Ногаев, генераль-
ный директор ТОО «Дирекция строящих-
ся предприятий КМГ» Н.У. Балгимбаев, 
президент Казахского института нефти и 
газа У. Карабалин, руководство района. 

Времена, когда природный газ, сопут-
ствующий добыче нефти, бездарно отжи-
гался на факелах, давно прошли. Новые 
технологии переработки этого углеводо-
рода, позволяющие получать серу, пласт-
массу, дизтопливо, заставили специали-
стов считаться с повышением цен на 
него и расширением сфер применения. 
Скажем, в Европе газ стал инструментом 
политики, а вопросы его продажи и пере-
работки в буквальном смысле приобрели 
стратегическое значение и в нашей стра-
не.

Что касается газоперерабатываю-
щего завода, то этот вопрос был поднят  
Президентом РК еще во время встре-
чи с руководством компании Eni  в 2009 
году, и за это время готовилось технико-
экономическое обоснование этого проек-
та. Глава государства в своем Послании 
к народу Казахстана заявил: "Надо за-
вершить проектирование и приступить к 
строительству газоперерабатывающего 
завода мощностью 5 миллиардов куби-
ческих метров в год на Карачаганакском 
месторождении". Президент также пору-
чил правительству запланировать и при-
ступить к реализации трубопроводной си-
стемы, которая обеспечит газификацию 
центрального региона страны, включая 
столицу. "Это капиталоемкая, важная ра-
бота. Мы должны это сделать, чтобы уйти 
от зависимости по газу. Казахстан - стра-
на, добывающая нефть и газ. Мы обязаны 
газифицировать нашу страну", - подчер-
кнул Н. Назарбаев.

Вопрос газификации населения - один 
из важных социальных вопросов, и поэто-
му Глава государства сегодня дал поруче-
ние правительству предусмотреть газифи-
кацию от наших крупных месторождений 
населенных пунктов, в том числе и столи-
цы. Газ для Астаны будет использовать-
ся карачаганакский, его себестоимость 
позволяет говорить о решении этой за-
дачи. Проект газификации Астаны после 
озвученного Президентом конкретного за-
дания рассматривается как приоритетный 
и выгодный для регионов, через которые 
пройдет новый магистральный газопро-
вод, что напрямую будет способствовать 
развитию промышленного потенциала, 
создаст новые рабочие места и значи-
тельно сократит вредные выбросы. 

Казахстан занимает 33-е место в чис-
ле 71 страны, добывающей газ, то есть 
– находится ровно посередине списка го-
сударств, располагающих богатыми запа-
сами и возможностями перехода к широко-
му использованию природного газа из-за 
тенденций в мировом развитии, когда до-
роговизна нефти вынуждает переориен-

Новый завод в Бурлинском районе
тироваться на другие источники энергии. 
Ситуация в нашей республике такова, что 
газотранспортное сообщение представля-
ет собой остатки еще советской системы 
газоснабжения, отсюда и проблемы юга и 
севера страны. Крупнейшие нефтегазо-
вые месторождения находятся на западе 
– это Атырауская область, ЗКО и Мангы-
стау. Вследствие недостаточно развитой 
топологии газопроводов поставки при-
родного газа производятся  только в 9 из 
14 областей страны. Для решения про-
блемы транспортировки газа казахстан-
скими специалистами разрабатываются 
проекты строительства магистральных 
газопроводов, реализация которых реши-
ла бы проблему газификации северных и 
южных регионов. К числу перспективных 
относятся маршруты Аксай - Костанай 
- Кокшетау - Астана. Впоследствии пла-
нируется продление веток Астана - Кара-
ганда, Кокчетав - Петропавловск. Рассма-
тривается строительство газопроводов в 
направлении Шалкар - Ленинск – Кызы-
лорда - Шымкент, а также газопровод от 
Карачаганака на юг вдоль железной до-
роги Уральск - Ташкент, предполагающий 
ветку от Карачаганака до Актобе. Экспер-
ты считают возможным обеспечение всех 
регионов Казахстана карачаганакским 
газом. В этой связи в ЗКО запроектиро-
ван газопровод, который будет соединен 
с магистралью «Оренбург – Новопсков». 
По причине большой протяженности этих 
магистралей определена капиталоем-
кость проектов, окупаемость составит 
около 15 лет, в такой ситуации возникает 
необходимость источников инвестирова-
ния из внутренних резервов, каковыми 
может стать экспорт газа.

 Местом для строительства завода 
определена территория между селами 
Приуральное и Бестау. По словам Г.Е. 
Давлетшиной, представлявшей «Инсти-
тут нефти и газа», расстояние от Аксая до 
газоперерабатывающего завода составит 
около 25 километров, и почти столько же 
– до сел Бурлин и Березовка. Обеспоко-
енные приуральцы сразу же задали во-
прос о санитарно-защитной зоне, границы 
которой, судя по плану предполагаемого 
строительства, пройдут в непосредствен-
ной близости от села, точнее – в 10 км. 
Специалисты говорят о 7 километрах СЗЗ, 
которые обеспечат необходимые условия 
безопасности при плановом режиме про-
изводства. Участок под строительство за-
вода отведен немалый – в 500 гектаров. 

В реализации проекта, как отметил Н. 
Балгимбаев, примет участие итальянская 
«Эни». В дальнейшем планируется при-
влечь остальных участников консорциума 
КПО – «Шеврон», «ЛУКОЙЛ», «Бритиш 
Газ», что позволит расширить число ин-
весторов проекта. О вариантах финанси-
рования пока не говорили. Первоначаль-
но в «КазМунайГазе» рассматривалось 
включение строительства газоперера-
батывающего завода в начальную про-
грамму третьего освоения Карачаганака, 
осуществленного в качестве газового про-
екта в соответствии с условиями ОСРП. 

Также не исключалось 100%-ое финан-
сирование проекта из государственного 
бюджета с учетом согласования с под-
рядчиком условий купли-продажи необ-
ходимых объемов газа для долгосрочной 
загрузки ГПЗ. 

Напомним, что в середине 2007 года 
была сформирована рабочая группа по 
подготовке ТЭО данного проекта. Ра-
нее «КазМунайГаз» прогнозировал, что 
оценочная сумма капитальных затрат 
строительства ГПЗ составляет 1,6 млрд 
долларов со сроком окупаемости 9 лет. 
Сейчас проектировщики говорят о пред-
варительной оценке строительства за-
вода, на которое потребуется около 3,7 
миллиарда долларов по первому вари-
анту технологической конфигурации - это 
производство с обратной закачкой кисло-
го газа в пласт, либо, помимо переработки 
газа, будет налажено производство серы, 
на что потребуются дополнительные 1,2 
миллиарда долларов. Рентабельность 
прогнозируется в размере 13%, срок оку-
паемости составит около 12 лет. Проект 
предусматривает 2 этапа строительства 
завода - в 2014-2018 и 2018-2022 годах. 
Перед началом первого этапа будет опре-
делена организация, которая займется 
строительством завода. Производствен-
ная мощность газоперерабатывающего 
завода – 5 миллиардов кубометров газа. 
Его строительство, отметил Балгимбаев, 
по самым пессимистическим прогнозам, 
будет завершено за 5 лет. По предвари-
тельным расчетам, в период строитель-
ства завода к работе будет привлечено до 
четырех с половиной тысяч специалистов, 
на стадии эксплуатации завода – 600.

Среди плюсов в ходе реализации 
проекта – повышение налоговых посту-
плений, увеличение числа рабочих мест 
по обещаниям проектировщиков – преи-
мущественно для местного населения. 
Параллельно звучат заверения экологов 
в допустимых по санитарным нормам 
объемам негативного воздействия при 
строительстве и эксплуатации завода. Т. 
Шмелева, представляющая «Центр дис-
танционного зондирования и ГИС «Тер-
ра», подтвердила, что в ходе изучения 
экологической стороны воздействия ГПЗ 

на окружающую среду, выбросы загрязня-
ющих веществ в атмосферу будут мини-
мальными за счет новейших технологий и 
современнейшего оборудования. Понят-
но, что сам факт действующего газопе-
рерабатывающего производства в нашем 
районе позволяет делать смелые про-
гнозы экономического развития, потому 
жителей особенно интересовали возмож-
ности трудоустройства бурлинцев, льготы 
и другие социальные вопросы. 

Основные транзитные страны, к ко-
торым относят и Казахстан, стремятся 
уменьшить свою зависимость от рос-
сийского газа – Украина и Грузия строят 
новые газопроводы и договариваются о 
поставках газа из Турции и Закавказья, 
Беларусь пытается диверсифицировать 
топливный баланс. На этом фоне можно 
смело говорить о планах по сокращению 
контроля российского «Газпрома» над 
газотранспортной системой Казахстана. 
Хотя суммарная мощность газотранспорт-
ной сети бывших республик уступает ны-
нешней российской примерно в два раза, 
однако практически все страны бывшего 
СНГ обладают магистралями, используе-
мыми в качестве транзитных – по ним газ 
перекачивается к третьим странам, обе-
спечивая выход на зарубежный рынок, 
что объясняет интерес России к газопро-
водам соседей. Среди вариантов экс-
порта Казахстан определил рынок сбыта 
– это Европа и Китай. В этой связи, по-
нятно, что необходимо будет согласовы-
вать программу развития трубопроводов 
с исторически обусловленным партнером  
- Россией, чему в немалой степени дол-
жен способствовать таможенный союз, в 
который вступили наши страны. 

Сегодня Казахстан не скрывает своих 
планов активного развития Карачаганака 
с гарантированным объемом до 15 мил-
лиардов кубических метров в год. Также 
шельф Каспия располагает огромными 
запасами, позволяющими выдать вдвое 
больше. Эта ситуация идет в русле ми-
ровых тенденций, и заявленная позиция 
«КазТрансГаза» о создании единой газо-
проводной системы не может не остаться 
незамеченной   всеми заинтересованны-
ми сторонами.

Айбар Бергали, сотрудник 
компании «Шлюмберже» - одной 
из подрядных компаний КПО - 
недавно был отмечен самой по-
четной в нефтегазовой и энер-
гетической отрасли Казахстана 
медалью. Айбар был награжден 
ассоциацией "KAZENERGY" за 
многолетний и добросовестный 
труд, вклад в развитие добыва-
ющего сектора и по случаю 20-
летия Независимости Республи-
ки. Кандидатура Айбара была 
выбрана из 800 сотрудников 
офиса компании «Шлюмберже» 
в Казахстане. Для него это пер-
вая медаль за вклад в развитие 
нефтегазовой отрасли своей 
страны.

Айбар - выпускник МГТУ им. 
Н.Э. Баумана, старейшего ин-
женерного вуза (здесь учились 
известные советские ученые: 
Сергей Королев, Андрей Ту-
полев, Владимир Шухов). Его 

Îòåö ïðîðî÷èë â êîñìîíàâòû – îí ïðèãîäèëñÿ «Øëþìáåðæå»
отец хотел видеть успехи сына 
в космосе. Но так случилось, что 
Айбар выбрал профессию имен-
но нефтяника. Ведь и на земле 
кому-то надо работать. За 14 лет 

безупречной работы в «Шлюм-
берже» Айбар не только внёс 
свой вклад в развитие своей 
страны и компании, но и оставил, 
кроме добрых воспоминаний о 

себе, след в экономиках России, 
Туркменистана, Азербайджана, 
укрепляя их связи с компания-
ми «Сибнефть», «Юкос», «Каз-
МунайГаз», «Шеврон», «Бритиш 
Петролеум». Сейчас он трудится 
на родине в Аксае.

Аксай для Айбара – производ-
ственная «альма-матер»: здесь 
в далёком 1997 году он начинал 
свою производственную карье-
ру рядовым инженером, бегая 
с кувалдой в руках и нарядом-
допуском в кармане, от скважи-
ны к скважине – в жару и стужу, 
под дождём и в буран. Осваивая 
азы профессии, он на своей шку-
ре прочувствовал, какими потом-
кровью зарабатываются деньги 
«нефтянки», которые простым 
обывателям кажутся просто теку-
щими из трубы, как и сама нефть. 

Полученные закалка и опыт при-
годились не только ему самому, 
но и по сей день помогают его 
коллегам принимать верные ре-
шения. В этом и проявляются его 
амбиции – выполнять работу не 
просто наилучшим образом, а 
так, чтобы результаты служили 
плацдармом для решения сле-
дующих задач.

Такие качества человека не 
могли остаться незамеченными, 
и медаль KAZENERGY к юби-
лею Республики, которой был 
отмечен Айбар, выглядит вполне 
естественно и логично. 

Коллеги Айбара желают ему 
крепкого здоровья, благополучия 
в семье и дальнейших успехов в 
работе. Они уверены, что впере-
ди у Айбара еще большие про-
фессиональные достижения. 
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ÍÅÔÒÜ È ÃÀÇ ÊÀÇÀÕÑÒÀÍÀ30 марта под руководством профсоюзной организа-
ции КПО Б.В. (председатель  Т.К. Кенесов) был прове-
ден открытый турнир по национальной борьбе қазақша 
күрес, посвященный празднованию Наурыз мейрамы. 

Такой вид спорта, как қазақша күрес широко из-
вестен с далеких времен.  Схватка в этом виде спор-
та происходит в специальных куртках с матерчатым 
поясом. Цель схватки – уложить своего противника на 
спину. Своеобразное отличие қазақша күрес от других 
видов борьбы заключается в том, что здесь можно до-
стичь победы лишь в том случае, когда с находчивостью 
и мастерством сочетаются физическая сила и быстро-
та действий. Состязание сразу же прекращается после 
того, как один из борцов будет положен на ковер своим 
соперником, так как борьба разрешается только стоя на 
ногах. Соревнования прошли в шести весовых категори-
ях от 57 до 90 кг.

Ж. Сыйков рассказывает: «По данному виду спорта 
у нас проводится 4 соревнования в течение года, также 
наши ребята участвуют в спортивных мероприятиях по 
приглашению. Капитаном команды является Ерлан Ко-
янбаев. В данном турнире участвуют не только работни-
ки компании КПО, но и борцы из города Уральска, села 
Кызылтал, районной ДЮСШ. Также участие принимают 
знаменитые борцы: Талгат Кенжегарин, участвовавший 
в кубке мира, чемпион по боевому самбо и Кайрат Ша-
рипов - чемпион мира по кулачному бою слада. Я сам 
являюсь восьмикратным чемпионом мира, чемпионом 
среди мужчин и среди ветеранов по русской борьбе сла-
да и серебряным призером по кулачному бою. Также 
принимаю участие и в других видах спорта. Стал один-
надцатикратным чемпионом ЗКО по президентскому 
многоборью. Развитие спорта способствует укреплению 
здоровья подрастающего поколения, а соревнования по 
национальным видам спорта направлены на становле-
ние национального самосознания».

Ныне қазақша күрес наряду с сохранением элемен-
тов национальной самобытности учитывает и прогрес-

23-24 марта в додзе Областной федерации каратэ 
Шинкиокушинкай, на базе школы №4 прошел семинар и 
аттестация кю тест учеников шинкиокушин тренера Нур-
лана Назарбаева.

22 марта в Аксай для проведения семинара и атте-
стации аксайских учеников прибыл Батырхан Сарманов, 
шихан 4-ый Дан, Официальный представитель шин-
киокушин в Республике Казахстан. 23 марта состоялся 
семинар, а 24 марта прошел кю тест под руководством 
шихана Батырхана Сарманова.

Успешно сдали экзамены на цветные пояса и получи-
ли сертификаты: Копылов Роман - на зеленый пояс 4-ый 
кю, Кенжин Давид - на синий пояс 8-ой кю, Исатаев Рай-
ымбек - на 9-ый кю, Назарбаев Нуралим - на оранжевый 
пояс 10-ый кю, Муратбек Димаш - на оранжевый пояс 10-
ый кю, Узаков Нурлыбек - на оранжевый пояс 10-ый кю, 
Логунов Артем - на оранжевый пояс 10-ый кю, Мищенко 
Руслан - на оранжевый пояс 10-ый кю.

Тренеру Назарбаеву Нурлану, который успешно вы-
держал и сдал тест в июле прошлого года в Астане, был 

Казахстан при ежегодной добыче нефти 120-130 млн 
тонн обеспечен ею на 60 лет, сообщил министр нефти и 
газа РК Сауат Мынбаев.

«Даже если поддерживать добычу (на уровне - Каз-
ТАГ) 120-130 млн тонн в год - это более 40-45 лет (Ка-
захстан будет обеспечен нефтью - КазТАГ). Но с учетом 
того, что вахта добычи понижается, в последующем - это 
более 50, до 60 лет», - сказал министр на пленарном 
заседании Мажилиса, отвечая на вопрос депутатов в 
среду.

По данным министра, извлекаемые запасы на сегод-
ня составляют порядка 5,3 млрд тонн, ежегодная добы-
ча - 81 млн тонн. Кроме того, глава миннефти отметил, 
что предполагается увеличение добычи нефти в 2015 
году до 90 млн тонн, к 2020 году – до 120 млн тонн.

«Это увеличение связано с увеличением добычи по 
действующим контрактам, прежде всего это ТШО и в 
основном Кашаган», - пояснил он.

Он также отметил, что некоторые месторождения 
могу быть зарезервированы для обеспечения внутрен-
ней потребности.

«Определенные блоки могут быть зарезервированы, 
такое поручение по линии Совбеза есть, и соответствую-
щие позиции сформулированы», - сказал министр.

***
Правительство Казахстана не исключает возможно-

сти строительства 4-го нефтеперерабатывающего заво-
да (НПЗ) в стране в связи с освоением месторождения 
Кашаган, передает корреспондент агентства.

«Мы считаем, что Кашаган - это важный проект для 
Казахстана и доля нашего участия в этом проекте не-
обходима. В будущем, помимо просто участия в доле, 
наличие самой нефти для Казахстана является принци-
пиально важным и, возможно, под развитие этого про-
екта «Кашаган» мы, может быть, вернемся к вопросу о 
строительстве четвертого нефтеперебатывающего заво-
да Казахстана для того, чтобы мы могли быть на 100% 
уверены, что физически мы будем независимы», - ска-
зал премьер-министр РК Карим Масимов на пленарном 
заседании Мажилиса.

К. Масимов напомнил, что Президентом поддержано 
решение о выдаче облигационного займа из Националь-
ного фонда для АО «НК «КазМунайГаз» на общую сумму 
$4 млрд в рамках поддержки проекта Кашаган.

Он также отметил, что на сегодняшний день возника-
ют «определенные сложности в переговорном процессе 
по наполнению ресурсами Павлодарского НПЗ».

Кашаган - одно из самых крупных месторождений в 
мире, открытых за последние 40 лет. По прогнозам ана-
литиков, с Кашаганом Казахстан имеет все шансы войти 
в пятерку крупнейших нефтедобытчиков мира.

Изначально планировалось начать добычу на Каша-
гане в 2005 году, однако из-за технических сложностей 
начало добычных работ на месторождении было пере-
несено на конец 2012 - начало 2013 года.

Участниками Кашаганского проекта в настоящее 
время являются компании Eni, Royal Dutch Shell, Exxon 
Mobil, Total и «КазМунайГаз», которые владеют равными 
долями (по 16,81%), а также американская ConocoPhillips 
с 8,4% и японская Inpex с 7,55%. Оператором проекта 
является North Caspian Operating Company B.V.

Уважаемые коллеги,
Аварийное реагирование является критической со-

ставляющей деятельности КПО. Эффективность реа-
гирования на происшествия, глобальная репутация и 
восстановление деятельности организации напрямую 
связаны с подготовленностью и самоотверженностью 
участников аварийного реагирования на всех уровнях. 

В нашей компании, как вы все знаете, I уровень АР 
состоит из высококвалифицированных профессионалов, 
тогда как II уровень полагается исключительно на добро-
вольных участников группы аварийного реагирования. 
Вы являетесь ядром ГАУ, и вы все вошли в ее состав из 
разных отделов и подразделений, в дополнение к вашим 
ежедневным обязанностям и функциям. Надежность и 
эффективность системы реагирования КПО всецело за-
висит от вас – людей, которые мобилизуются во время 
аварии или чрезвычайной ситуации.  

Позвольте мне поблагодарить всех вас за вашу при-
верженность этой жизненно необходимой задаче ком-
пании, которую вы проявляли в течение всего прошлого 
года! 

Вы – команда, которая осуществляет поддержку ава-
рийных мероприятий АШУ на объектах и обеспечивает 
эффективность координации и управления ресурсов 

Сообщение от менеджера корпоративного отдела ТБ
КПО как для уменьшения риска для безопасности, окру-
жающей среды, имущества и репутации компании, так 
для и эффективного смягчения последствий чрезвычай-
ной ситуации. 

В течение 2011 года вы с готовностью откликались 
на приглашения на дежурство. В среднем, вы дежурили 
по 6 недель в году, однако некоторые из вас заступали 
на дежурство по 9, 10 и даже 12 раз! Количество добро-
вольных участников в наших списках возросло до 68 че-
ловек.

Во время дежурств вам, возможно, приходилось кор-
ректировать личные планы, воздерживаться от развле-
чений, чтобы быть готовыми к работе во время мобили-
зации. 

Вы также повышали компетентность в аварийном ре-
агировании, что очень непросто, поскольку АР не явля-
ется частью вашего образования, опыта или должност-
ной инструкции.

Вы активно участвовали в еженедельных штабных 
занятиях и презентациях, а посещаемость передачи де-
журства заметно улучшилась по сравнению с прошлыми 
годами. В 2011 вы прослушали 11 презентаций (25 сес-
сий) и обсудили 8 сценариев (15 сессий). Некоторые из 
вас приняли участие в комплексных и полномасштабных 

учениях – либо в составе дежурной команды, либо как 
ролевые игроки и статисты. В 2011 году это были учение 
«Горизонт» в мае (I-II-III уровни, неконтролируемое фон-
танирование скважины), разлив нефти на СТКА в ноя-
бре (I-II уровни), «Беркут» в декабре (III уровень- мате-
ринские компании). Наблюдения по учениям и аудитам 
указывают на существенное улучшение реагирования, 
компетентности, управлении и контроле по сравнению с 
предыдущим опытом.

Вы реагировали на 4 реальных происшествия в фев-
рале, марте, сентябре и декабре 2011.

Вы отлично усвоили процедуру первого прибывшего, 
знаете назначение досок (с первичной информацией, 
доски приоритетов), а также умеете пользоваться обо-
рудованием и картами.

Вы активно предлагали идеи по улучшению, которые 
мы учитывали в процедурах и внедряли в центре ава-
рийного управления.

Позвольте мне заверить вас, что руководство КПО 
ценит усилия каждого из вас, и желаю вам сохранить 
этот дух и в последующие годы!

С уважением,
Лоренс Маттинсон,

начальник корпоративного отдела ТБ.

сивные направления в мировом искусстве борьбы, кото-
рые оказывают позитивное влияние на ее дальнейшее 
развитие.

В итоге определились следующие победители и 
призеры: 60 кг I место - Жортабай Галымжан, II место - 
Оспанов Жайык, III место - Изтлеов Танат; 69 кг I место 
- Калиев Азат, II место - Муканов Сагат, III место - Куатов 
Алтынбек; 74 кг I место - Кенжегарин Талгат, II место - 
Абдрахманов Талаптан, III место - Ажиков Мирас; 85 кг 
I место - Калимолла Серик, II место - Ешимов Мирас, 
III место - Мансуров Костя; +90 кг I место - Калимолла 
Серик, II место - Хасанов Руслан. Все призеры были на-
граждены дипломами.

Шинкиокушин в Аксае

вручен сертификат и черный пояс 2-ой Дан. Назарбаев 
Нурлан выражает благодарность профкому КПО (Т.К. 
Кенесов), директору ОСШ №4 М.К. Махауовой и спон-
сорскому комитету КПО. 

Спортивные достижения


